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EL INFRASCRITO SECRETARIO DEL CONSEJO MUNICIPAL DEL CONSEJO 

MUNICIPAL DE DESARROLLO -COMUDE- DEL MUNICIPIO DE RAXRUHÁ, ALTA 

VERAPAZ, CERTIFICA: QUE PARA EL EFECTO SE TIENE A LA VISTA EL LIBRO DE 

ACTAS DE SESIONES ORDINARIAS Y EXTRAORDINARIAS DEL CONSEJO 

MUNICIPAL DE DESARROLLO -COMUDE-, EN LA QUE SE ENCUENTRA SUSCRITA EL 

ACTA NUMERO CERO CERO SEIS GUION DOS MIL VEINTICUATRO (006-2024) DE 

FECHA DIECINUEVE DE JUNIO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO, QUE COPIADA 

LITERALMENTE DICE: ----------------------------------------------------------------------------------------- 

 

ACTA DE SESION ORDINARIA, NÚMERO CERO CERO SEIS GUIÓN DOS MIL VEINTICUATRO (006-

2024). En el Municipio de Raxruhá, Departamento de Alta Verapaz, siendo las ocho horas con cuarenta y 

cinco minutos del día miércoles diecinueve (19) de  junio  del año dos mil veinticuatro, constituidos en las 

instalaciones del Centro de Tecnificación Agroindustrial y de Acopio, ubicado en el Barrio San José, del 

Municipio de Raxruhá, Alta Verapaz, el señor Alcalde Municipal Rigoberto Corleto Green, en calidad de 

Coordinador del Consejo Municipal de Desarrollo -COMUDE-; El  Secretario Municipal, en calidad de 

Secretario del COMUDE: con el objeto de celebrar la SEXTA REUNIÓN ORDINARIA DEL COMUDE de la 

ADMINISTRACION MUNICIPAL 2024-2028 del municipio de Raxruhá, Departamento de Alta Verapaz; por lo 

que proceden de la siguiente manera: PRIMERO: PALABRAS DE BIENVENIDA: El señor Rigoberto Corleto 

Green Alcade Municipal y Coordinador del Consejo Municipal de Desarrollo –COMUDE–, hace uso de la 

palabra procediendo de esta manera a dar inicio a la Sesión Ordinaria del Consejo Municipal de Desarrollo, 

programada para este día, dando la bienvenida a cada uno de los presentes y de esta manera declara la 

sesión abierta solemnemente. SEGUNDO: HIMNO NACIONAL DE GUATEMALA: Posteriormente se 

procedió con la entonación del Himno Nacional de Guatemala. TERCERO: ORACION: Seguidamente se 

procedió a Invocar el nombre de Dios. CUARTO: VERIFICACIÓN DE QUÓRUM DE LEY; El Secretario del 

COMUDE a efecto de establecer la legalidad de la reunión, procede a verificar el quórum requerido, por lo 

que el coordinador del COMUDE solicita al pleno con la señal acostumbrada levantado la paleta, aprobar la 

presente sesión, por lo que el pleno al RESOLVER: I) APRUEBAN por unanimidad de votos se desarrolle la 

sexta reunión ordinaria del Consejo Municipal de Desarrollo del Municipio de Raxruhá departamento de Alta 

Verapaz para el año dos mil veinticuatro, dejando constancia que se cuenta con el número requerido, 

contando con la presencia de las personas siguientes: INTEGRANTES DEL CONCEJO MUNICIPAL: Martin 

Choc Choc, sindico II; Concejal primero, señor Carlos Chen Caó; señor Martín Choc Choc Sindico Segundo; 

señor Pedro Coc Ché Concejal Segundo; señor Victor Tun Pop, Concejal Tercero; señora Imelda Griselia Coc 
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Choc De Coc; señora Yuri Dinesa Ruiz Concejal Quinto. Quinto. INTEGRANTES DEL CONSEJO 

COMUNITARIO DE DESARROLLO DE SEGUNDO NIVEL: Señor Álvaro Francisco Jeremías Ac Pop, 

representante Cocode, microrregión La Isla, señor Wilmer Amílcar Aguaré Cabrera, titular Microrregión 

Raxruhá; Señor Arturo Coy Che Titular, Gilberto López Chub, ambos representantes de la microrregión 

Central Rural.  REPRESENTANTES DE COMITES DE MUJERES; La señor Irma Sis Icó, representante de 

mujeres de segundo nivel microrregión Sechaj; La señora Luisa Sub Coc, representante titular de la 

Microrregión Sechaj; la señora Floridalma Caal Pop; representante de la Microrregión Damasco; María 

Santos Pop Tiul, representante de la microrregión Yalpemech; REPRESENTANTES DE ENTIDADES 

PÚBLICAS CON PRESENCIA EN LA LOCALIDAD: El señor Nery Arturo Catun Maquin, titular del Ministerio 

de Salud Pública y Asistencia Social -MSPAS-;  El señor Miguel Alexander Jiménez Miguel, suplente del 

Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social -MSPAS-; señora Brenda Rocxemary Sical Pérez, titular 

representante de la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional –SESAN-; señor  Oscar Rene Tujab 

López,  del Ministerio de Gobernación Policía Nacional Civil subestación 51-5-4; señor  Fernando José Laj 

Lem, titular, representante del  Tribunal Supremo Electoral -TSE-; Norma Patricia Jom Lem, Ministerio 

Publico; Ana Elizabeth Sandoval y Sandoval  Rigoberto Ismael Pop Caal representante titular del Ministerio 

de Desarrollo Social -MIDES- Ileana Verónica Macz Calach, representante del Ministerio de Educación, 

Sistema Nacional de Acompañamiento Educativo -SINAE- Ing. Luis Martin Fuentes Archila, del Instituto 

Nacional de Bosques  -INAB-.REPRESENTANTE DE ENTIDADES CIVILES LOCALES: La señora María 

Auxiliadora Gualim López;  de la Asociación Nuevo Horizonte; señor Juan Caal, de Asociación campesina 

para el Desarrollo Agropecuario Sechaj-ACDAS- ; Elias Choc Rax, titular Asociación Campesinos y 

campesinas Unidos para el Desarrollo de Raxruhá,  -ACUDER-; Ricardo Coc Mucú y Edin Efrain Gustavo Xol 

Mez, titular y suplente de -ASIPROCH-Domingo Coy Rey; Titular Red Aj Awinel; señor Alberto Pop Cac, titular 

Autoridades Ancestrales;  señora Gladis Elizabeth Mucu Choc, suplente de -CONGCOOP-;Gerson Yovany 

Caal Ic, representante de la Pastoral Social Cáritas Diócesis de la Verapaz.   AUTORIDADES INDIGENAS: 

Señor Domingo Coy Rey, titular RED AJ AWINEL; Alberto Pop Cac; titular Gran Consejo de Autoridades 

Ancestrales X-AJK.  INVITADOS ESPECIALES (CON VOZ, SIN VOTO):  Quienes no están obligados a 

firmar el acta; Víctor Inocente Xol,  José Coc Chen  de Word Visión, Nelson Ernesto Sam Caal, Alvaro Mateo 

Coc Caal, Banatan Ottoniel Ché Sical, Israel Armando Ical Ja,  todos integrantes de Word Visión; los 

siguientes integrantes de los Consejos Comunitarios de Desarrollo de Primer Nivel COCODE´s  I Nivel:  José 

Chocoj,  cocode Aldea Yalicoc; Arturo Pop Cac; Eduardo Chub Coc, de Caserío Secaham; Santiago Cucul, 

caserío Yalicoc; Felix Caal de Caserio Yalicoc; Carlos Quib  de Caserio San Pablo;  Roberto Cú de Caserio 

Searanx; Francisco Bá de Caserio Secacao,  Diego Coc Lem, de Caserio Secaham; Pedro Chub; Aldea San 

Miguel Sechochoc; Eduardo Caal de Caserío Sechaj; Rolando Rax Chub de Caserio Belen; Catarina Ical de 

Caserio Sesaltul; Marta Coy Choc de Caserío Sechaj; Abelino Caal de Caserio San Antonio Secortez; Andres 
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Pá Botzoc de Caserio Nueva Victoria; Zoila Caal de Caserío Cruz Sin Nombre I; Marco Caquinam de Caserío 

Cruz Sin Nombre I; Estela Macz Caserío Sexan;  Ricardo Cac de Caserío Secajpur; Israel Tiul de Caserío 

Xaliha, Pedro Caal Ico; de Caserío San Sebastián; Santiago Pop de Aldea La Isla; Luciano Rax, de Caserio 

San Diego; José Caal Tun de Caserío La Unión;  Alfredo Toj Morales, de Barrio El Esfuerzo; Pedro Choc 

Chub de Caserio Seraxtzuc, Ernesto Ical, Aldea San Miguel Sechochoc; Francisco Cucul de Aldea 

Yalpemech; Margarita Tiul Tzi de Aldea San José El Tesoro. Jesica Kress, de Coredur Norte; Claudia Diaz de 

Coredur Norte: Cristhofer  Alvarez Destacamento Militar; Cesar Prado Energuate;  EMPLEADOS 

MUNICIPALES EN APOYO A COMUDE; Esteban Milian oficina de IUSI; Jaqueline Ramos; Encargada de 

Oficina de la Niñez, Adolescencia; Delfina Choc, DMM; Teodoro Maaz, técnico oficina de Desarrollo Rural, 

Rosaura Caal, Oficial I, Secretaría Municipal, Alvaro Rax, Audio y Sonido; Roel Milian Comunicación; Jaylyn 

Rax, Dmp; Enma López, Dmp; Marlon Leonardo, Director Municipal de Planificación. AUSENTES CON 

EXCUSA:  ninguno. Mario Mauricio Ramos Ponce, Secretario Municipal y del Consejo Municipal de 

Desarrollo –COMUDE- procede a suscribir la presente para dejar constancia de lo siguiente, en cumplimiento 

a lo regulado en los Artículos 11 y 12 del Decreto Número 11-2002, Ley de los Consejos de Desarrollo 

Urbano y Rural y en los Artículos 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50 y 51 del Acuerdo Gubernativo Número 

461-2002 Reglamento de dicha Ley. QUINTO: LECTURA Y APROBACIÓN DE LA AGENDA; por el 

Licenciado Mario Mauricio Ramos, Secretario de COMUDE da lectura a la agenda y la somete a aprobación; 

quedando de la siguiente manera: ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

AGENDA  
REUNION ORDINARIA DE COMUDE, CORRESPONDIENTE MES DE JUNIO 

LUGAR; CENTRO DE TECNIFICACION Y DE ACOPIO, BARRIO SAN JOSÉ, RAXRUHÁ, A.V. 
FECHA: 19 DE JUNIO DE 2024 

HORA: 8:30 AM 
 
1) Palabras de Bienvenida por Coordinador del COMUDE. (08:30 am - 08:33am). 

2) Himno Nacional de Guatemala (08:33am - 08:38am) 

3) Oración (08:38am - 08:41am) 

4) Verificación de Quórum de Ley por Secretario Municipal. (08:41am - 8:46am). 

5) Lectura y Aprobación de la Agenda por licenciado Rigoberto Corleto, Coordinador del COMUDE. Tiempo (08:46am - 08:51am). 

6) Intervención COCODES II NIVEL y REPRESENTANTES DE MUJERES II NIVEL (08:51am – 8:56am) 

• Microrregión La Isla, Alvaro Francisco Jeremías Ac Pop, coordinador (08:56am - 09:01am) 

• Microrregión La Isla, Ruth Noemi Sis Pop, titular (09:01am -09:06 am) 

• Microrregión Cooperativa Sechaj, Pedro Tiul Caal, coordinador (09:06am -09:11am) 

• Microrregión Cooperativa Sechaj, Luisa Sub Coc, Titular (09:11am - 09:15am 

• Microrregión Damasco, Juan Paná Chún, coordinador (09:15am – 09:20am) 

• Microrregión Damasco, Floridalma Caal Pop (09:20am - 09:25am) 

• Microrregión Central Rural, Arturo Coy Che, coordinador (09:25am - 09:30am) 

• Microrregión Central Rural, Ana Gloria Caal Seb, titular (09:30am - 09:35am) 

• Microrregión Raxruhá, Wilmer Amilcar Aguaré Cabrera, coordinador (09:35am - 09:40am) 
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• Microrregión Raxruhá, Maria Luisa Vasques Gabriel, titular (9:40am - 09:45am) 

• Microrregión Yalpemech, Francisco de León y de León, coordinador (09:45am – 09.50am) 

• Microrregión Yalpemech, María Santos Pop Tiul (09:50am - :09:55am) 

7) Intervención de Víctor Mucu, Encargado de UGAM (9:55 am a 10:00) 

8) Intervención Representante de Energuate (10:00 am a 10:10) (Cesar Prado) 

9) Intervención de Yolanda Ochoa Tobar (PRESIDENTA DE MUJERES UNIDAS DE MEXICO) (10:10 am a 10:20 am 

10) Intervención de Comisión de Auditoria Social (Francisca Marina Hernández) (10:20 am a 10:25 am) 

11) Intervención de representantes de Instituciones Públicas y No Gubernamentales y Puntos Varios (10:25 am - 10:35 am) 

12) Cierre de sesión y Despedida 10:40 am 

13) Almuerzo 

Por lo que luego de socializada y discutida y adheridos los puntos varios, el pleno al resolver ACUERDAN: I) 

APROBAR por unanimidad de votos la aprobación de la agenda a tratar este día con los puntos antes 

descritos. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

SEXTO INTERVENCION DE REPRESENTANTES DE COCODES DE SEGUNDO NIVEL: 1) INTERVENCION 

DEL REPRESENTANTE DE LA  MICRORREGION LA ISLA: El coordinador de Comude Licenciado Rigoberto 

Corleto Green, procede a darle espacio a cada uno de los coordinadores de los Consejos Comunitarios de 

Desarrollo de Segundo Nivel de las diferentes microrregiones; Primeramente se le da espacio al coordinador’’ 

de   la microrregión la Isla, toma el uso de la palabra saludando al coordinador y agradece el espacio que se le 

concede,  extendiendo su saludo a los miembros del Concejo Municipal, compañeros Cocodes y participantes, 

prosigue manifestando que entre las peticiones a socializar son  las siguientes; los vecinos piden colocar 

túmulos en la entrada a la aldea solicita asesoramiento y si es posible darle seguimiento a dicho 

requerimiento?; así mismo agradece por los trabajos de mantenimiento que se están realizando en la región 

culminando así su intervención. El coordinador de Comude, solicita reunirse con el coordinador de Cocodes y 

representantes de las comunidades después de culminar esta reunión para conocer a fondo los detalles de 

dicha petición. 2) INTERVENCION DE LA REPRESENTANTE DE MUJERES DE LA MICRORREGION LA 

ISLA: Posterior a la intervención del representante de cocodes de la microrregión, interviene la representante 

de mujeres, inicia su intervención saludando al pleno del Comude solicitan apoyo de las mujeres que ya están 

organizadas, el coordinador de Comude expone que a través de la Dirección Municipal de la Mujer -DMM- se 

le puede dar seguimiento a las peticiones de las mujeres.  3) INTERVENCION DEL REPRESENTANTE DE 

COCODES DE LA MICRORREGION SECHAJ: Interviene el representante de la microrregión, primeramente 

socializa un breve saludo al coordinador de Comude, al Concejo Municipal, instituciones y demás 

participantes, continua exponiendo  diversas peticiones de los comunitarios entre ellas está el solicitar 

mantenimiento a esta calle que conduce a Sechaj; b) igualmente para las siguientes comunidades:  Tapila 

Sesaltul Belén La Caoba, se tienen lugares donde se tiene dificultad para transitar en época de lluvia el acceso 

es muy complicado. Procede a responder a tal inquietud el coordinador de Comude, que el día de ayer 

personal técnico estuvo recabando información y realizando supervisión de una cuesta que es difícil de 

transitar en época de lluvia, haciendo mención que se estará viendo el tema de presupuesto y ver de qué 

manera se soluciona. 4) INTERVENCION DE LA REPRESENTANTE DE MUJERES DE LA MICRORREGION 

SECHAJ: El coordinador de Comude procede a darle espacio a la representante de mujeres; toma la palabra 

la representante de mujeres y procede a socializar ante el pleno del Comude las peticiones como primera 

inquietud,  solicitan ser tomadas en cuenta como mujeres en cualquier actividad municipal, comunitaria;  así 

mismo trae solicitud por reparación de las calles están en muy mal estado. Procede a responder el 

coordinador de Comude Licenciado Rigoberto Corleto Green, se ha hecho supervisión de las calles del 
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municipio, y se priorizo darle mantenimiento a las calles más dañadas las que llevan años sin darles 

mantenimiento, y así poco a poco se van a ir trabajando las demás, solicita tener paciencia, conoce las 

necesidades de la población, pero vamos paso a paso, hay que ser conscientes que nos es posible solucionar 

todo. 5) INTERVENCION DEL REPRESENTANTE DE SEGUNDO NIVEL DE LA MICRORREGION 

DAMASCO: Toma el uso de la palabra el subcoordinador o suplente del Consejo Comunitario de Desarrollo de 

Segundo nivel, de la microrregión Damasco, excusando la ausencia del representante titular debido a 

compromisos en la comunidad, procede a socializar un breve saludo a la concurrencia manifestando que la 

única petición a presentar es el mantenimiento de las calles. 6) INTERVENCION DE LA REPRESENTANTE 

DE MUJERES DE LA MICRORREGION DAMASCO: inicia su intervención saludando al coordinador de 

Comude y al pleno del Comude, luego expone y agradece al señor alcalde y su concejo municipal, porque se 

tiene conocimiento que ya el día de mañana se inician los trabajos de mantenimiento para la carretera, esta 

información es reconfortante para los comunitarios porque ya iniciaron la época de lluvia es cuando la 

carretera se vuelve más difícil de transitar.  El coordinador de Comude expone ya mañana se inician los 

trabajos de mantenimiento así mismo no está de más recordarles que se dio prioridad a las carreteras 

solicitudes de otros indoles aún no se están respondiendo por el momento se les está dando prioridad solo a 

calles principales, en temas de urbanización no se están ejecutando por el momento. 7) INTERVENCION DEL 

REPRESENTANTE DE COCODES DE SEGUNDO NIVEL DE LA MICRORREGION CENTRAL RURAL; 

Posteriormente se les da espacio al representante de cocode de la microrregion, quien procede a socializar un 

cálido saludo al coordinador de Comude, Concejo Municipal y presentes;  luego expone requerimiento de los 

comunitarios quienes solicitan reparación de calles en Caserío Volcancito La cuchilla,  así mismo solicitan 

ampliar carrileras por Pecajchoc, la calle es muy angosta, en ocasiones se encuentran dos carros en la recta y 

ya ninguno continua por lo estrecho de la calle. El coordinador de Comude licenciado Rigoberto Corleto Green, 

expone que se estará evaluando la situación del Volcancito, por las calles de la Cuchilla es de por más seguir 

arrojando material lo que se necesita ahí es trabajar una carretera, lo cual por el momento es difícil de 

ejecutar. 8) INTERVENCION DEL COODINADOR DE SEGUNDO NIVEL DE LA MICRORREGION 

RAXRUHA: El señor Wilmer Aguare; coordinador del Consejo Comunitario de segundo nivel  expone  al 

Coordinador de Comude y ante el pleno petición de vecinos del Caserío San Simón, según manifiestan desde 

el mes de enero exactamente el veintinueve de enero enviaron solicitud para mantenimiento de las calles del 

cementerio de la comunidad; así mismo se solicita  tomar en cuenta situación de los desechos sólidos  de 

vecinos del mercado municipal no se tiene cultura por tener un buen ornato; el otro tema es de las cantinas 

sigue sin resolverse  los vecinos me llaman  para ver que se hacen quieren una solución pronta ya están 

cansados de esta situación mucho vandalismo, música, relajo incluso han robado la tranquilidad de los 

vecinos, los vecinos inconformes quieren reunirse con su persona o en gobernación para lograr darle  solución 

pronta. Así mismo expone que los consejos comunitarios de desarrollo son creados con la finalidad de trabajar 

por la comunidad se está para trabajar por el bienestar de nuestros vecinos apoyar aportar en lo que es 

posible; de igual forma solicita apoyo de la unidad de Servicios Públicos realizar visitas en el Barrio San pedro; 

el coordinador de comude toma la palabra manifestando  que como líderes comunitarios pueden darse cuenta 

lo difícil que es sobrellevar un cargo ser líder una comunidad, podrán imaginarse la gran responsabilidad de 

ser autoridad de un municipio es sumamente complicado sobrellevar toda una población pero también se tiene 

la iniciativa de trabajar por el municipio, con el tema de las cantinas, es un tanto complicado de darle una 

solución pronta, pero solicita el apoyo de la Policía Nacional Civil, y ejercito para que trabajemos en conjunto 

al igual con el Ministerio Público, realizar mesas de diálogos y ver de qué forma solucionar e erradicar esta 

problemática con los expendios de bebidas alcohólicas. Para los vecinos de San Simón, procede a informarles 

que como autoridades ya realizaron supervisión de esa calle para nosotros es prioridad no a corto plazo sino 
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lo vemos para futuro, el acceso es privado seria de hablar con los de la Palma ya en la aldea si se puede 

trabajar porque es jurisdicción del municipio y es competencia de la municipalidad, pero se estará analizando 

la situación. Don Wilmer Aguare, cocode de la región Raxruhá, expone que los comunitarios piden que se 

arregle sus calles, que es dentro de la comunidad no es la entrada.  9) INTERVENCION DE LA 

REPRESENTANTE DE MUJERES DE SEGUNDO NIVEL MICRORREGION RAXRUHA: Interviene la 

representante de mujeres de la microrregión área urbana saludando primeramente al coordinador de Comude, 

Concejo Municipal y demás participantes. Luego procede a exponer lo siguiente; solicita tomar en cuenta el 

tema de alumbrado público, hay varios sectores, calles que necesitan alumbrado o reparación: El señor 

Alcalde Municipal y coordinador de Comude procede a manifestarle que se va a retomar la reparación o 

colocación de lámparas para el alumbrado público en los sectores más necesitados, así mismo informa que 

cómo municipalidad por la feria nos vimos un poco afectados por los bajones de energía eléctrica debido a la 

saturación de conexiones que se hicieron. 10) INTERVENCION DEL  COORDINADOR DE COCODES DE 

SEGUNDO NIVEL DE LA MICRORREGION YALPEMECH; el Coordinador de Comude procede a darle 

espacio al representante de la microrregión Yalpemech, toma el uso de la palabra saludando primeramente al 

pleno, luego prosigue manifestando que los vecinos solicitan mantenimiento de la carretera son dos kilómetros 

de carretera, así mismo Montaña Seacte solicitud llevan seis meses, también la problemática que se tubo con 

los incendios se quemaron los bosques es área protegida, nosotros como vecinos estamos tristes y 

consternados por esta situación que se dio. Procede a manifestar el Coordinador de Comude que con el tema 

de los incendios hay que agradecer al ejercito que ellos hicieron una labor social porque a ellos no les 

corresponde en si esta situación también la comunidad debe apoyar, algunas aldeas se involucraron entiendo 

que ustedes no quisieron apoyar, por parte de la Conred vino un equipo de Sololá a apoyar. 11) 

INTERVENCION DE LA REPRESENTANTE DE MUJERES DE LA MICRORREGION YALPEMECH; Toma el 

uso de la palabra saludando al pleno luego procede a solicitar que vea la problemática con el agua potable, el 

señor Alcalde Municipal y coordinador de Comude procede a manifestar que se estará viendo de qué forma 

apoyarlos. –---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

SEPTIMO: INTERVENCION DEL ENCARGADO DE LA UNIDAD DE GESTION AMBIENTAL -UGAM- El 

coordinador de Comude procede a brindarle espacio al señor Víctor Mucu, encargado de la Unidad de Gestión 

Ambiental, expone situación que se dio a causa de los incendios forestales varias comunidades fueron 

afectadas, en Guatemala el 99% de los incendios forestales son provocados por actividades humanas, de este 

gran porcentaje el 48% son provocados intencionalmente y el resto de ellos son producto de la 

irresponsabilidad y negligencia de las personas al momento de implementar actividades como: quemas. 

Procede a hacer mención de las comunidades que salieron afectadas:  Sector Nueva Libertad, Aldea 

Yalpemech San Antonio Las Flores, San Antonio Las Cuevas dos incendios, Caserío Secaham dos incendios, 

Caserío Sesaltul, Caserío Belén, Caserío Sechaj, Caserío Benitzul, Aldea Yalicoc. De igual manera procede a 

manifestar que gracias a Dios los incendios se lograron controlar, aunque indudablemente se perdieron 

cultivos siembras, plantaciones, bosques todo esto viene a ocasionar perdidas para los comunitarios. 

Indicando que la época calurosa ya ha pasado ahora nos espera una tormenta tropical lo cual ya en algunos 

lugares ya está afectando, por lo que como autoridades competentes debemos estar en alerta ante cualquier 

situación que se presente, prosigue manifestando y solicita que los líderes comunitarios lleven esta 

información a las comunidades hay comunidades que se encuentran propensos o están en zonas de riesgo de 

inundación que no se opongan ante cualquier eventualidad de evacuación que se tenga que realizar, según 

pronósticos que en el mes de julio y durante el mes de septiembre y octubre está afectando la tormenta en 

Guatemala esto es lo que le llamamos  el fenómeno de la niña o niño así mismo debemos estar preparados 
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para lo que se presente, así mismo ya tenemos activado nuestra CONRED, así mismo hace del conocimiento 

que el tres de julio del año en curso se estará reorganizando la comisión de la Conred. 

luego informa a los vecinos o comunitarios que fueron víctimas de estos incendios en donde se perdieron gran 

cantidad de árboles de todo tipo y tengan el deseo de reforestar hagan llegar a la unidad de Gestión Ambiental 

sus solicitudes con los nombres de los árboles que desean para así solicitar a donde corresponde.  

Solicita el uso de la palabra la directora de la Oficina Municipal de la Mujer Delfina Choc; que a muchos de los 

vecinos no les gusta acatar órdenes si son lugares vulnerables se les solicita respetar cuando se den 

instrucciones para retirarse del lugar, ya que en anteriores ocasiones muchos se oponen a dejar sus viviendas.  

Luego hace mención de los lugares que serán para albergues, salón comunal, escuela oficial rural urbana 

mixta No. 2. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

OCTAVO: INTERVENCION REPRESENTANTE ENERGUATE: El coordinador del Consejo Municipal de 

Desarrollo -COMUDE- procede a darle espacio al representante de la empresa Energuate,  seguidamente 

toma el uso de la palabra, saludando al pleno del Comude, luego procede a manifestar lo siguiente:  que 

actualmente se está trabajando en realizar mejoras en el servicio de la energía eléctrica, según 

calendarización ya el veinticinco de junio se inician trabajos  en mejoras entre ellas la reparación de medidoras 

en mal estado, colocación de postes o cambios de postes;  se va a estar trabajando en varias comunidades, 

entre ellos Aldea Sechaj, San Antonio Las Cuevas, Nacimiento Raxquiche; como segunda fase; Aldea  la Isla, 

Aldea San Isidro, Santa Izabel, San Sebastián, La Unión, El Rosalito, Secajpur, se pretende trabajar lo que es 

baja tensión y cambios de líneas abiertas  en puntos donde estén muy dañados se harán esos cambios con el 

fin de tener un mejor servicio para los vecinos de Raxruhá. Don Wilmer Aguare, representante del Consejo 

Comunitario de Desarrollo de segundo nivel,  solicita el uso de la palabra  pidiendo información fecha exacta 

sobre los inicios de trabajos, estarán trabajando en todos los barrios o solo en algunos ya que la población ha 

manifestado su inconformidad debido a los constantes apagones han tenido pérdidas en aparatos eléctricos, y 

electrodomésticos, así mismo de vecinos que se dedican al comercio también han expuesto que la 

inestabilidad de la energía y los apagones han tenido pérdidas en cuanto a sus productos y los aparatos 

eléctricos también han sufrido daños, todo esto viene a traer un decaimiento en cuanto a sus finanzas, por lo 

que solicitan a la empresa prestadora de servicios ENERGUATE,  que le dé solución a esta problemática ya 

que es el ente responsable de las irregularidades del servicio de energía eléctrica, El representante de 

Energuate procede anunciar que comprende el malestar de la población  actualmente se está realizando 

reunión con todos los alcaldes y mediante estas mesas de dialogo se pretende que el Instituto Nacional de 

Electrificación -INDE- vuelva a activar la subestación en Fray el primer semestre del año próximo; en cuanto la 

inquietud si se estará realizando trabajos de reparación en todos los barrios o solo algunos responde que si 

evidentemente se estará trabajando en todos los Barrios, por lo que solicita a los líderes de los consejos 

comunitarios de desarrollo se aboquen al personal de Energuate; El coordinador de Comude Licenciado 
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Rigoberto Corleto Green expone que el día martes once del presente mes se sostuvo reunión con el Diputado 

Darwin Lucas en la cual asistieron alcaldes, gobernación y Energuate, Inde y la comisión de energía eléctrica y 

mediante mesa de dialogo se discutieron estos temas de la problemática en cuanto la energía eléctrica, se 

dice que Alta Verapaz es la principal cobertura con temas de corrosión de cables, medidores, y temas 

referentes a electricidad que cuesta comprender,  manifestando que el próximo viernes se tendrá reunión en la 

ciudad capital, lo que se pretende es que se habilite la subestación de Fray, al igual la municipalidad ha sido 

víctima de estos bajones de energía eléctrica se ha quemado bombas de agua, generadores y los vecinos se 

han quejado que se les han quemado sus aparatos. De igual forma el costo del alumbrado público ha sido muy 

elevado por el actual gobierno, según técnicos conocedores del tema exponen que debido a la ola de calor el 

motor de energía se ve más forzado a trabajar y esto hace que se eleve el costo de la energía eléctrica  

anunciando que para el próximo 8 del mes en curso se tendrá tenemos reunión con personeros de Energuate 

en nuestro municipio, solicita a los líderes comunitarios trasladar esta información a las comunidades para que 

presenten inventario del problema y que los trasladen a servicios públicos. - Solicita el uso de la palabra 

vecina de la Aldea San José el Tesoro manifestando que poste de energía eléctrica se encuentra en un lugar 

privado cuando ocurren problemas con la energía esta persona no da acceso al lugar.  El delegado de la 

empresa Energuate les dice, que hagan solicitud y expongan cada una de las peticiones que presentan las 

diferentes comunidades, para el día ocho que se tiene reunión se estará discutiendo dichos temas. – miembro 

de Cocode expone que en Microrregion Damasco, se tiene funcionando la organización Asiproch, requiriendo 

saber costos en cuanto el pago del aval y traspaso; -Cocode- de la Microrregion Yalpemech, solicita al 

delegado de la empresa Energuate estarán tomando en cuenta la microrregión?  don Cesar Prado expone que 

como lo expuso anteriormente se estará trabajando en dos fases una de distribución la otra de mantenimiento, 

nuestra función es apoyar a las comunidades, la empresa Energuate, tiene digitalizado todos los números de 

cocodes.---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

NOVENO: INTERVENCIÓN DE YOLANDA OCHOA TOBAR (PRESIDENTA DE MUJERES UNIDAS DE 

MEXICO). Continuando con los puntos de agenda el coordinador de -Comude- procede a darle espacio a la 

señora Yolanda Ochoa Tobar, de la entidad denominada Sin Salud no hay Vida, manifestando que este 

proyecto proviene de país de México, que este proyecto es netamente para mujeres el examen colposcopia se 

hace para detectar cáncer de cuello uterino o cambios que pueden llevar a este tipo de cáncer. Este 

procedimiento se hace con mayor frecuencia cuando se ha tenido un resultado anormal en una citología 

vaginal o del VPH, lo que busca esta organización es prevenir este tipo de males en mujeres de las 

comunidades que son las que menos tienen acceso a los servicios de salud, por lo que solicita a los líderes 

comunitarios trasladar esta información a las comunidades, y que el mismo tendrá un costo de trescientos 

cincuenta quetzales, la doctora estará visitando las microrregiones. ------------------------------------------------------- 
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DECIMO: INTERVENCIÓN DE COMISIÓN DE AUDITORIA SOCIAL:  Toma el uso de la palabra la señora 

Francisca Marina Hernández representante de la comisión manifestando que son un grupo de mujeres que 

hace poco se han registrado ante la Municipalidad con la finalidad de trabajar por el municipio entre las 

funciones están la transparencia y los valores que prevalecen en los actos colectivos, claridad de las reglas, 

disponibilidad, acceso a la información y participación en los asuntos de interés colectivo.--------------------------- 

DECIMO PRIMERO: Intervención de representantes de Instituciones Públicas y No Gubernamentales  

✓ MAGA; Toma el uso de la palabra la delegada del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación 

-MAGA- manifestando que el día de ayer se inició con la entrega de semillas, así mismo se les estara 

dando asistencia técnica sobre el uso y manejo de estos, así mismo indica que la institución no ha 

estado pidiendo copias de Documentos de Identificación -DPIs-, quizás otra institución estará 

solicitando, indicando que ha estado recibiendo llamadas de  cocodes preguntando si como institución 

estamos entregando alimentación y manifiesta públicamente que Maga solo está efectuando entrega 

de semillas alimentación no, quizás otra organización lo está realizando. 

✓  PNC; solicita espacio oficial de la Comisaría de la Policía Nacional Civil con sede en el municipio 

socializando información relevante de igual forma solicita llevar esta información a las diferentes 

comunidades indicando si conocen casos de mujeres niñas o niños que son víctimas de violencia 

sexual o maltrato para lo cual socializa lo siguiente:  

. Si la violación acaba de suceder: Se debe acudir inmediatamente al Hospital o Centro de Salud más cercano, 

preferentemente dentro de las primeras 72 horas de ocurrido el hecho. En hospitales nacionales habrá 

personal debidamente capacitado para atender la emergencia, siguiendo dos rutas interinstitucionales de 

atención a víctimas de violencia sexual y/o maltrato.  

- Las denuncias pueden ser colocadas además en los hospitales, fiscalías del MP o agencias fiscales dentro 

de los hospitales que atiendan a víctimas de violencia sexual. En los hospitales se le deberá proporcionar a la 

víctima un kit de emergencia obligatoriamente, el cual contiene medicamentos para evitar enfermedades de 

transmisión sexual y anticonceptivas de emergencia. 

- Se recomienda que la víctima no se bañe ni lave sus partes íntimas, y que no deseche sus prendas ya que 

todas ellas podrán servir como evidencia. 

• Si la violación sucedió tiempo atrás, es importante conocer que los procesos penales pueden ser 

iniciados con denuncia, que existe el derecho de acudir a tribunales y la obligación social de denunciar 

para detener a los agresores de violentar a otras posibles víctimas. Para el efecto, se pueden realizar 

las denuncias respectivas y es importante que las víctimas se realicen exámenes médicos de rutina 

para descartar cualquier enfermedad de transmisión sexual como VIH/SIDA, la sífilis y la gonorrea. 

Manifestando que las víctimas no deben tener pena al realizar la denuncia ya que de esta forma se 

puede erradicar estos tipos de violencia, acusando al agresor y que este sea penado conforme la ley 

lo establece no quedando impune estos actos de maldad.  

• Asimismo, manifiesta que en algunas comunidades se está realizando mantenimiento de calles por lo 

que los comunitarios no pueden realizar cobros.  

• Posteriormente solicita un número de teléfono para los encargados de albergues temporales.  

✓ SESAN; interviene la delegada de SESAN expone que se va a iniciar proceso de categorización, ya se 

inició con el siguiente proceso, por lo que solicita proceder a entregar copias de Dpis, se está armando 
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expediente, actualmente se tiene copia de 36 comunidades para ingresarlos a la base de datos, faltan 

varias comunidades aún, durante el día de hoy se estarán recepcionando Dpis y el día de mañana.  

✓ Autoridades Indígenas; Solicita el uso de la palabra  el representante de la organización de Yuwa 

Choch Autoridades indígenas, manifestando lo siguiente; a manera de sugerencia sería prudente que 

en reunión que se realizara el próximo 8 de los corrientes que sean convocados los ingenieros de la 

empresa de Palmas, a  los representantes de Energuate, así mismo los miembros del Concejo 

Municipal estén presentes, ya que de esta forma se busca mejores estrategias mejores ideas para 

lograr un buen desarrollo para el municipio.  De igual forma manifiesta su descontento en cuanto el 

tipo de material que se está utilizando para realizar los mantenimientos de las calles no es el 

adecuado.  

El coordinador de Comude, procede a responder que todavía se está en el proceso de la energía si después 

de estas reuniones no se logran solucionar nada entonces ya se procederá a invitar a los más altos 

funcionarios para que estén presentes, los vecinos de Raxruhá, sabemos que este problema de energía 

eléctrica es situación que se viene dando  de hace años no es algo reciente, pero creo y considero que vamos 

por buen camino  Con el tema de material que se está utilizando en los mantenimientos el material  es del 

municipio no se puede ir a otro lugar a traer material porque eso implica más gastos, como autoridades están 

haciendo todo lo humanamente posible de hacer y trabajar bien,   se está trabajando con los recursos que 

tienen con lo que se cuenta. así mismo agradece la intervención de cada uno de los presentes por tomarse el 

espacio y el tiempo de estar presentes, ya que este es el espacio donde todos pueden exponer sus peticiones 

y quejas. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

DECIMO SEGUNDO: APROBACION DEL ACTA Y CIERRE DE LA SESION. Se procede a dar lectura a la 

presente acta, la que posteriormente es aprobada y ratificación por la mayoría de los presentes en esta 

reunión o por unanimidad. Agotada la agenda, se da por terminada la presente reunión, en el mismo lugar y 

fecha de su inicio, siendo las doce horas con cincuenta minutos que, enterados los comparecientes de su 

contenido, objeto, validez y efectos legales, la aceptan, ratifican y firman. DAMOS FE.  

  

Y PARA LOS USOS LEGALES, EXTIENDO, FIRMO Y SELLO LA PRESENTE CERTIFICACION EN 

NOVENTA Y UN HOJAS DE PAPEL BOND TAMAÑO CARTA CON MEMBRETE DE LA MUNICIPALIDAD, 

A LOS VEINTIOCHO DIAS DEL MES DE JUNIO DEL AÑO 2024. --------------------------------------------- 

 

 
  


